

HUYGHE (*Polydore*), Fonctionnaire de l'Agriculture au Congo (Saint-Denis-Westrem, 27.1.1876 — Saint-Denis-Westrem, 16.9.1919).

Né dans la banlieue gantoise de longtemps spécialisée dans la culture des plantes d'ornement, Polydore Huyghe y acquit dès l'enfance un goût de l'horticulture qui, joint à une curiosité scientifique précoce, le décida bientôt à aller étudier sur place des végétations subtropicales dont la description l'avait enthousiasmé. Il rêvait en même temps de se vouer entièrement au progrès de la science et de l'art des jardins dans le nouvel État créé dans le Centre africain par son Souverain. Il offrit donc ses services à l'É. I. C. au moment où s'y ébauchait la création d'un jardin botanique d'essai. Il s'embarqua le 16 septembre 1900.

Arrivé au Congo, il fut aussitôt adjoint au chef du service auquel il était destiné, devint pour lui le meilleur des collaborateurs et participa, dans une large mesure, à la création du jardin d'Eala, en pleine forêt équatoriale, prenant part aux travaux de défrichement nécessaires, à l'établissement de pépinières et de plantations, à l'installation d'une ferme et à la prospection botanique d'un voisinage boisé, marécageux et à peu près inviolé. Il initia aussi à la culture des groupes de jeunes indigènes qui, sans cela, en seraient restés aux stades de la cueillette, de la chasse au filet et de la pêche à la nasse, et qui, sous sa direction, devinrent pour les horticulteurs européens d'excellents auxiliaires, en attendant mieux.

Rentré en congé le 23 août 1903, Huyghe repartit le 23 juin 1904 en qualité de chef de culture et fut affecté au Bas-Congo. Rentré de nouveau en Europe en juillet 1907, il fit un troisième terme au Congo, du 26 décembre 1907 au 7 septembre 1909, terme au cours duquel, grand urbaniste avant la lettre, il fit fleurir à Léopoldville, maisons et jardinets, rues, avenues et carrefours. Le 14 avril 1910, il retournait encore au Congo, pour être attaché à la direction de l'Agriculture à Boma et, de juin 1912 au 17 avril 1914, il y faisait un cinquième séjour.

Il mourut dans sa bourgade natale, le 16 septembre 1919.

Ses prospections botaniques avaient été des plus heureuses et avaient contribué à l'enrichissement des collections du Jardin botanique de l'État à Bruxelles et du Jardin colonial de Laeken. Le savant De Wildeman lui avait dédié, entre autres, une orchidée.

Huyghe était titulaire de la Médaille d'or de l'Ordre royal du Lion et de l'Étoile de service en or.

15 février 1952.
M. Coosemans.

Tribune congolaise, 9 octobre 1919, p. 2. — Note
De Wildeman.